

Persisten extorsiones en el sur mexiquense

Comerciantes aseguran que la situación no ha cambiado, a pesar del Operativo Liberación

CLAUDIA RODRÍGUEZ

Valle de Bravo, Méx. — A un mes del inicio de la Operación Libertad, implementada por autoridades federales y estatales en la zona sur mexiquense, comerciantes de materiales de construcción en Valle de Bravo aseguran que la situación no ha cambiado, pues siguen sujetos a un solo proveedor y obligados a cumplir con cuotas impuestas.

“Ahorita, pues, no sabemos ni con quién pedir el material, está uno temeroso que pueda regarla a quién comprarle porque nos sigue surtiendo el mismo proveedor, pero hay veces que no viene, y necesitamos buscar en otro lado, pero si saben que uno anda buscando comprar en otro lado vienen y te amenazan”, relató un dueño de casa de materiales.

Durante un recorrido por la carretera Ciudad Altamirano-Valle de Bravo, en la zona conocida como El Fresno, se constató la operación de establecimientos dedicados a la venta de productos para construcción y renta de cimbra. Aunque se esperaba que la Operación Libertad



ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

frenara el control criminal, comerciantes aseguran que la Familia Michoacana mantiene “las riendas” del sector.

“Traer materiales de otro municipio representa un gasto extra, pero además el riesgo de que alguien ahora sí que te ponga el dedo y que sepan aquellos y vengan. En mi caso, de este negocio sale para mantener a mi familia, entonces seguimos en las mismas. A lo mejor ya no está quien mandaba, pero dejó a un montón de gente”, señaló Mariano, otro comerciante.

Los precios de materiales siguen inflados: la tonelada de varilla se ofrece por arriba de 20 mil pesos, la de cemento supera los 5 mil y un camión de grava rebasa los 4 mil. Los costos representan un sobre-

precio cercano al 70% frente a otros municipios.

“La utilidad sigue siendo muy poca, porque como seguimos condicionados en vender a cierto precio y comprar con ellos que aparte dan muy caro, no nos queda nada. Vamos al paso, parecemos esclavos de aquellos”, afirmaron encargados de negocios.

En el marco de la operación, se detuvo al sindicato Bradosva, señalado de controlar la distribución y los precios de los materiales con ganancias de hasta 400%. Sin embargo, muchos camiones vinculados al grupo continúan operando.

El almacén “JIMEX”, antes autorizado por la Familia Michoacana para distribuir cemento, permanece asegurado y bajo resguardo de la Secretaría de Seguridad estatal. Su dueño, Eli “N”, enfrenta proceso penal por secuestro exprés con fines de extorsión.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México reportó que la Operación Libertad permitió la detención de ocho personas, entre ellas Gonzalo “N”, líder del sindicato Bradosva; Yareli “N”, regidora en Ixtapan de la Sal acusada de secuestro exprés; y Jorge “N”, señalado de extorsionar a madereros en Valle de Bravo.

También fueron capturados presuntos operadores de la Familia Michoacana dedicados al control de carnes y pollo en municipios de la región.

Pese a los aseguramientos y detenciones, los dueños de casas de materiales coinciden en que las extorsiones y sobreprecios continúan. ●

Ocho personas fueron detenidas por la Operación Libertad.

3

PRODUCTOS básicos con sobreprecio, los cuales son: varilla, cemento y grava.